



EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

JUEVES 21 DE NOVIEMBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1257 // Precio 10 pesos

Nueva ejecución en Tizayuca; van tres en solo tres días

- Ayer, sujetos en motocicleta dispararon contra un hombre en por lo menos seis ocasiones
- El domingo, un hombre y su hijo de 8 años fallecieron, tras un ataque armado
- Mediante un operativo se logró la detención de dos sospechosos del doble homicidio

ALEXANDER MENDOZA/P6

De Interés General



▲ Foto Especial

Otra balacera en Chilpancingo; dos transportistas muertos

- Un ataque armado se registró afuera de una tienda de autoservicio
- Las víctimas eran integrantes del Frente Democrático Guerrerense
- Se activó el Código Rojo con el cual se desplegó un "fuerte dispositivo" de seguridad

REDACCIÓN/P2



Develan mural para visibilizar a comunidad trans

▲ Ayer se develó un mural en conmemoración de la Remembranza Trans en la fachada del edificio de la Comisión de Derechos Humanos, en donde fueron registrados los nombres de ocho mujeres trans que fueron asesinadas y hasta el momento no se tienen responsables o no

hay sentencias. De acuerdo con el autor de Sin Fronteras en el Arte, se resaltan los colores de la bandera trans, ondeando con broches y destellos, mientras que en el centro se ubica Hidalgo, pues se pretendió que la bandera "abrazara" al estado. Foto Benjamín H. V.

Seis espacios ya fueron rescatados

Gobiernos del pasado despojaron 10 edificios; se busca recuperarlos

● Se entregaron a personas físicas o morales de manera irregular

● Algunos de los poseedores desarrollaron proyectos

● Donde hubo modificaciones, el Ejecutivo no está obligado a pagarlas

● Propiedades están en Pachuca, Mineral de la Reforma y Huejutla

ADELA GARMEZ/P3



La extracción y comercialización ilegal de hidrocarburos en Cuautepec de Hinojosa no pueden darse con el desconocimiento de la autoridad municipal y menos de quien lo ha gobernado por 10 años, aunque su combate legalmente corresponda al gobierno federal". Alberto Witvrún/P8

La Jornada
Hidalgo

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Volver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
Jorge González Correa

Coordinadora General
Fabiola González Ceballos

INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL

comercial@hidalgo.jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
21 de noviembre de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

TODOS TIENEN LICENCIATURA, EXCEPTO EL ASPIRANTE PETISTA

La mayoría de aspirantes por Cuauhtepic son comerciantes

NATHALI GONZÁLEZ

La mayoría de los candidatos a la presidencia de Cuauhtepic de Hinojosa cuentan con una licenciatura, pero su ocupación principal es comerciante.

Así lo reveló la plataforma candidatas y candidatos conócelos que participan en las elecciones extraordinarias de Cuauhtepic de Hinojosa, del Instituto Estatal Electoral (IEEH), a 10 días de las votaciones.



El panista Amado Cázares dijo tener 30 años de experiencia en el campo de la odontología

Cuatro de los seis que pretenden gobernar uno de los municipios, foco rojo en robo de hidrocarburo y donde se repetirán elecciones, debido a los hechos violentos que marcaron la jornada del 2 de junio, informaron al órgano electoral que se dedican al comercio.

El candidato del Partido del Trabajo (PT), Enrique Cruz Castelán, con primaria concluida y ocupación comerciante.

También dedicada al comercio y con licenciatura concluida, la candidata de Movimiento Ciudadano (MC) Lizania Vázquez Paz.

Jorge Hernández Araus reportó ser profesional en Comercio Exterior, con maestría concluida



▲ Dos de los seis candidatos ya han gobernado este municipio que forma parte del Valle de Tulancingo.
Foto Benjamín H. V.

El candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Rubén Cenobio Veloz, titulado (sin especificar en qué área) reportó ante el IEEH la ocupación comerciante.

Al igual que el candidato del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Benito Sánchez

Pérez, comerciante (Transportista local de frutas y verduras y comerciante de tiendas de ropa americana) y con licenciatura (titulado) en derecho de amparo.

Reportaron ejercer una profesión, el candidato de Partido Acción Nacional (PAN) Amado Cázares Pérez, con 30 años de experiencia en el campo de la odontología y el candidato de Seguiremos Haciendo Historia (Morena-Nueva Alianza), Jorge Hernández Araus, como profesional en comercio exterior, con maestría concluida.

Dos candidatos ya han gobernado Cuauhtepic

Dos de los seis candidatos ya han gobernado este municipio que forma parte del Valle de Tulancingo.

El exlegislador Jorge Hernández Araus como presidente del Concejo Interino Municipal de Cuauhtepic de Hinojosa (septiembre-diciembre 2020).

El otro es el abanderado del PT, Enrique Cruz Castelán, quien busca otra vez el mismo cargo al que llegó en 1988.

Otra balacera en Chilpancingo; hay dos transportistas muertos



REDACCIÓN

Dos personas muertas y tres lesionadas es el saldo preliminar de un nuevo hecho de violencia en Chilpancingo, Guerrero. Un ataque armado se registró afuera de una tienda de autoservicio, lo que causó pánico entre los habitantes.

Las víctimas eran integrantes del Frente Democrático Guerrero (FDG) y se preparaban para participar en una manifestación en demanda de apoyos para los damnificados por los huracanes John y Otis.

Además, exigirían solución a problemas relacionados con inundaciones, dotación de agua potable, contingencia ambiental, infraestructuras, transporte y otros temas.

Los atacantes abrieron fuego contra el contingente cuando estos estaban en una parada de transporte público, justo enfrente de una tienda de autoservicio.

Ayer era la presentación oficial del FDG, con origen en Acapulco, y el cual lo integran exfuncionarios de transporte, organizaciones del ramo como la Alianza Mexicana de Organización de Transportistas (Amotac), prestadores de servicios turísticos y comisarios de la zona rural de ese municipio.

El ataque se registró a las 11:05 de la mañana en la avenida

Ruffo Figueroa, en el punto en el que hacen base camionetas del transporte público de la Ruta Oriente.

Los cuerpos de las víctimas quedaron tendidos en la avenida a unos 20 metros de distancia entre sí.

En el sitio dejaron abandonada una camioneta marca Nissan, de acuerdo con lo que se observa en videos publicados en redes sociales sobre el ataque, en los cuales también es posible apreciar a varias personas con heridas y tendidas en el asfalto.

Al lugar llegó personal de la Policía Estatal, Guardia Nacional, Policía Investigadora Ministerial y del Servicio Médico Forense, quienes acordonaron el estacionamiento de la tienda de autoservicio, así como ambos sentidos de la avenida.

El subsecretario de Desarrollo Político y Social del municipio, Francisco Rodríguez Cisneros, dijo que se activó el Código Rojo con el cual se desplegó un "fuerte dispositivo" de seguridad en la capital de Guerrero.

Rodríguez acudió al lugar del ataque, para informar sobre las acciones que se implementaron. Detalló que las tres personas que quedaron heridas estaban estables. Los lesionados fueron trasladados a diferentes hospitales por paramédicos de Protección Civil del estado y de Cruz Roja; uno de los heridos fue auxiliado en el interior de la tienda departamental.

Apenas el pasado 7 de octubre, hallaron decapitado a Alejandro Arcos, quien tenía seis días de haber asumido el cargo de presidente municipal de Chilpancingo.



SEIS ESPACIOS YA FUERON RESCATADOS

Gobierno estatal recuperará 10 inmuebles cedidos por priistas

Fueron entregados a personas físicas o morales de manera irregular, afirma Raúl Serret Lara

ADELA GARMEZ

El coordinador jurídico del gobierno del estado, Raúl Serret Lara, aseguró que actualmente se encuentran en proceso de recuperación 10 bienes inmuebles propiedad del estado, que fueron entregados a personas físicas o morales de manera irregular.

Explicó que dichas propiedades se encuentran en Pachuca, Mineral de la Reforma y Huejutla, principalmente, por lo que buscan que vuelvan al patrimonio y posesión del gobierno.

No obstante, detalló que por diversas causas no se ha logrado la recuperación, toda vez que “hay resistencia de personas que quieren preservar sus derechos, hay inconsistencias en algunos actos jurídicos para delimitar y determinar las propiedades, hay otros aspectos

En algunos casos, quienes cuentan con la posesión desarrollaron proyectos

relacionados con los bienes inmuebles que están al interior de sus espacios”, entre otros.

Asimismo, puntualizó que, con el paso del tiempo, quienes cuentan con la posesión del espacio desarrollaron proyectos, lo que hace compleja la devolución.

En ese sentido, afirmó que quienes adquirieron los predios deben tener claro que “la posesión de un patrimonio se fue llevando



con un nivel de irresponsabilidad importante por años y algunas personas empezaron a construir y generar derechos”, pero no son dueños legítimos.

Por lo que reiteró que, para esos casos, donde hubo modificaciones, el gobierno del estado no está obligado a pagarlas, ya que se hicieron en predios que no fueron entregados con las formalidades que corresponden.

▲ El coordinador jurídico del gobierno del estado explicó que dichas propiedades se encuentran en Pachuca, Mineral de la Reforma y Huejutla, principalmente. Foto Benjamín H. V.

Respecto a los espacios recuperados, Serret Lara indicó que suman seis, de los cuales uno corresponde al que le fue donado a la extitular de Finanzas Públicas de la anterior administración, Jessica Blancas Hidalgo,

y en donde fue ubicada una fundación que inició.

Recordó la recuperación de otro espacio cerca del anterior, ambos ubicados detrás de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) y el hospital del Niño DIF.

SEGURIDAD
SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA

DESCONOCIDO

Buenas tardes Sr. Germán:
Su paquete con el código G-234BA está esperando, configure sus preferencias de depósito. AQUÍ.

¡CUIDADO!
¡No deposites!

DENUNCIA AL:

089 ¡ALERTA DE EXTORSIÓN!
DENUNCIA ANÓNIMA

Los delincuentes llaman y prometen la **ENTREGA DE UN PAQUETE.**

Informan que te harán llegar un paquete o documentación como: escrituras, licencia de funcionamiento, etc.

¡Es totalmente falso!

Se hacen pasar por empresas, instituciones públicas o privadas para ganar tu confianza y les depositas dinero, luego “desaparecen”.

SI ERES VÍCTIMA
¡DENUNCIA!

EVITA CONTESTAR Y RESPONDER MENSAJES DE NÚMEROS DESCONOCIDOS.

SOLO HA DICTAMINADO REFORMAS FEDERALES

Comisión de Legislación tiene pendientes iniciativas locales



Se han turnado cerca de 50 asuntos estatales, los cuales serán analizados antes de someterse al pleno

SOCORRO ÁVILA

La diputada local Lizbeth Irais Ordaz Islas, presidenta de la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales del Congreso del estado, reconoció que desde el inicio de la actual Legislatura a la fecha únicamente se han dictaminado iniciativas de reformas federales, mientras que las propuestas locales siguen en análisis.

Aclaró que, hasta el momento, la comisión que preside ha sesionado de manera extraordinaria para resolver los asuntos turnados por el Congreso de la Unión, aunque aún tienen pendiente la armonización de la reforma judi-

cial, para la cual se estableció un periodo de 180 días.

De los asuntos presentados por los diputados locales se han turnado a la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales cerca de 50 asuntos de reformas o adiciones a leyes estatales, las cuales serán analizadas detalladamente antes de someterse a consideración del pleno, indicó.

“Estamos integrando los expedientes de cada iniciativa (...) Se tiene que cumplir con los requisitos, se tiene que hacer un estudio integral de cada uno”, expresó.

Aunque no especificó una fecha, adelantó que antes de concluir el año sesionarán para avanzar en el análisis de las propuestas, en tanto, reveló que se aprobaron linea-

▲ Lizbeth Irais Ordaz Islas informó que antes de concluir el año sesionarán para avanzar en el análisis de las propuestas. Foto Benjamín H. V.

mientos internos para darle una mayor agilidad a las iniciativas, los cuales buscan que todos los diputados integrantes se involucren.

“Todos los temas son urgentes, hay que estudiarlos y no adelantarnos. Estamos realizando un estudio integral, no se trata de llevar prisa, sino que se haga un estudio específico, con mesas técnicas, para que vayan robustecidas”.

Desde el inicio de la presente Legislatura, algunos de los dictámenes avalados por el Congreso son las reformas a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia de Guardia Nacional, de pueblos indígenas, así como la reforma judicial, salarios mínimos, igualdad sustantiva y supremacía constitucional, entre otras.

Al menos hasta este jueves habrá lluvias intensas: SMN

**NATHALI GONZÁLEZ**

En su pronóstico extendido a 96 horas, el Servicio Meteorológico Nacional (SMN) advierte que, al menos hasta este jueves, se esperan lluvias intensas en Hidalgo.

Lo anterior debido a que el frente frío No. 10 se desplazará gradualmente sobre el oriente y sureste del territorio mexicano, además de la península de Yucatán; en su recorrido ocasionará lluvias puntuales intensas en Hidalgo, Puebla, Veracruz, Oaxaca, Chiapas, Tabasco y Quintana Roo.

▲ El frente frío 10 ocasionará lluvias puntuales intensas en Hidalgo, Puebla, Veracruz, Oaxaca, Chiapas, Tabasco y Quintana Roo. Foto Benjamín H. V.

señala que la masa de aire frío asociada al frente cubrirá hoy la mayor parte del territorio nacional, lo que generará ambiente frío a muy frío, con heladas al amanecer sobre el noroeste, norte y noreste de México; así como marcado descenso de temperatura en el oriente y centro de la República mexicana.

De tal manera que, en zonas montañosas de Hidalgo y otras 13 entidades, se esperan temperaturas mínimas de -5 a 0 °C con heladas para la madrugada de este viernes.



En zonas montañosas se esperan temperaturas mínimas de -5 a 0 °C

Lluvias muy fuertes en San Luis Potosí, Campeche y Yucatán, lluvias fuertes en Querétaro y Tlaxcala, así como lluvias con chubascos en el noreste y centro del país.

El pronóstico de precipitaciones para el viernes en la entidad es de lluvias aisladas (0.1 a 5 mm).

El pronóstico del SMN también

Suspenden desfiles de la Revolución

Con excepción de Santiago Tulantepec, los municipios de la región de Tulancingo suspendieron los desfiles para conmemorar la Revolución Mexicana, debido a las lluvias.

A través de un comunicado, Acatlán, Acaxochitlán y Tulancingo informaron la cancelación de sus desfiles, en esta última demarcación incluso las calles ya estaban cerradas.

En Cuautepec de Hinojosa el desfile inició, pero casi enseguida fue suspendido por la intensa lluvia. Se espera que dicha actividad sea reprogramada en estos municipios.

Canaco busca certificarse, tras fuga de información

SOCORRO ÁVILA

La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Pachuca (Canaco Servytur) buscará obtener la certificación ISO 9001:2015 de sus procesos y servicios para otorgar una mayor confianza a sus afiliados, a raíz de que en años anteriores se reportó la pérdida de documentación.

El presidente de la Cámara, Luis Miguel Escudero Hernández, explicó que detectaron la falta de expedientes, actas constitutivas y registros de carácter interno, desde 2018 hasta 2021, pues no existía un proceso adecuado para el manejo de la información.

“Precisamente por eso, porque no

sabíamos cuál era el proceso efectivo para mantener esa información segura, no sabemos dónde está (...) eso se transforma en que puedan hacer mal uso de la información”, lamentó.

Por ello, optaron por buscar la certificación que les permitirá garantizar a los empresarios afiliados que su información estará segura y recibirán una atención de calidad, para lo que se contrató al Despacho Stratega, quien dará asesoría durante estos meses para lograrla.

Raúl Paredes Ramírez, asesor del despacho, dio a conocer que el proceso consiste en dos etapas: la primera es consolidar la estructura interna y documental de la Cámara; posteriormente, será el diseño y la norma.

► Luis Miguel Escudero Hernández explicó que detectaron la falta de expedientes, desde 2018 hasta 2021. Foto Benjamín H. V.

Dentro de estas etapas se considera la capacitación y una auditoría interna, la cual se hará desde 2023 a la fecha, según aclaró Escudero Hernández, ya que no cuentan con información suficiente para auditar años anteriores.

Se espera que en marzo del siguiente año la Canaco obtenga la certificación ISO 9001:2015, convirtiéndose en una de las primeras a nivel nacional en obtenerla.





Acusa Karen Quintero agresiones, tras desacuerdo con un diputado

ADELA GARMEZ

La activista y presidenta de Transgénero Hidalgo, Karen Quintero, informó que fue objeto de tres agresiones físicas, así como de amenazas verbales en las últimas semanas, lo que calificó como “curioso”, luego de un desacuerdo laboral con el diputado local del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ave-lino Tovar Iglesias.

Antes de la develación de un mural para la conmemoración de la Remembranza Trans, en el edificio sede de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), la activista recordó que a finales de octubre tenían considerado realizar talleres de salud para la comunidad de la diversidad sexogenérica, los cuales fueron coordinados entre Transgénero Hidalgo y el legislador, pero no se llevaron a cabo por desistimiento del representante del partido del tucán.

Precisó que, aunque ya se tenía confirmada la participación de una activista trans a nivel nacional para dichos talleres, tampoco se concretó esa participación; aunado a que la agenda legislativa sobre temas de la comunidad LGTBTTTIQ+ también se quedó sin avance y fue presentada otra sin trabajo previo con activistas.

En ese sentido, Karen Quintero aseguró que dicha agenda sería elaborada en coordinación

con el diputado del Verde, pero este la mandó con el diputado de Movimiento Ciudadano, Alejandro Alcántara, quien no dio avances al tema, “prefirieron echarse la bolita y la agenda no se trabajó”, por lo que después fue presentada por la diputada Hilda Miranda.

A raíz de esos desacuerdos, la activista aseguró que “casualmente” comenzaron las agresiones físicas a su persona, como una herida en su hombro derecho con un arma blanca, intento de ahogamiento por estrangulación y golpes, ocurrido apenas el lunes pasado.

Los ataques físicos, afirmó, fueron denunciados ante la Fiscalía, aunque aseguró que no cree en la justicia; mientras que el tema laboral ya se encuentra en la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Hidalgo (STPSH), pues, si bien no hubo un contrato de por medio, cuenta con mensajes y peticiones del legislador.

Mural Remembranza Trans

Ayer, fue develado un mural en conmemoración de la Remembranza Trans en la fachada del edificio de la CDHEH, en donde fueron registrados los nombres de ocho mujeres trans que fueron asesinadas y hasta el momento no se tienen responsables o no hay sentencias.

EL LLAMADO DERIVÓ DE LA MUERTE DE UN ACTIVISTA

Ana Parra rechaza haber mentido sobre recomendación a Menchaca

ADELA GARMEZ

La titular de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), Ana Karen Parra Bonilla, aseguró que, durante su comparecencia ante el Senado de la República, donde buscaba la presidencia de su homóloga nacional, no mintió respecto a la recomendación que giró al gobernador, Julio Menchaca Salazar, ya que esta fue emitida el 19 de octubre de 2022.

“Si recomendé al gobernador y está la recomendación en la página de la Comisión y es de las primeras. Yo recomiendo al gobernador, aunque no es autoridad involucrada, entonces es lo correcto; la autoridad involucrada era la Semarnath en ese momento. De hecho, en su comparecencia (la secretaria) dijo los avances de la recomendación, entonces no mentí”, refirió.

Explicó que el llamado derivó de la muerte de un activista en el basurero de Atitalaquia, por lo que dieron parte al ejecutivo estatal para que no volviera a ocurrir una situación similar.

La recomendación R-VDRO-0004-202 fue dirigida al alcalde

Precisó que el ejecutivo, “en su calidad de superior jerárquico de la Semarnath, es la autoridad competente para intervenir”

municipal y asambleístas del Cabildo, así como al entonces titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo (Semarnath); no obstante, en el documento se precisó que, si bien el mandatario “no tiene el carácter de autoridad involucrada (...) en su calidad de superior jerárquico de la Semarnath es la autoridad competente para intervenir respecto a las acciones y omisiones que en su momento incurrieron las personas servidoras públicas de dicha Secretaría”.

Por lo que la CDHEH recomendó al gobernador instruir a la Secretaría de Contraloría iniciar procedimiento administrativo contra el titular de la dependencia y, de ser el caso, determinar la responsabilidad en que incurrió.

De igual manera, que solicitara al encargado de despacho de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH) la integración de la carpeta de investigación en la

que se averigua el homicidio del activista, quien era integrante del grupo de defensores ambientales en Atitalaquia.

Así como dictar medidas de protección a favor de los testigos dentro del expediente, y crear un Protocolo de Protección para las personas defensoras ambientales para evitar hechos como los del 20 de junio de 2022 en las inmediaciones del Centro Regional de Tratamiento y Disposición Final de Residuos Sólidos Urbanos y de Manejo Especial, en Atitalaquia; entre otros aspectos.

Respecto de la no aceptación de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) a la recomendación por los hechos del 19 de septiembre de 2023, Parra Bonilla aseguró que ha sostenido dos sesiones en el Congreso donde determinaron cuáles son los pasos a seguir, por lo que aún se encuentra en análisis poder citar a la institución o tomar otra medida.

SISTEMA ESTATAL DE PROTECCIÓN CIVIL HIDALGO | **HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 2022-2026**

TEMPORADA DE LLUVIAS

- Planea**
Elabora tu plan familiar de protección civil mediante el cual sepas cómo reaccionar a las situaciones de riesgo que se puedan presentar.
- Resguarda**
Utiliza una mochila de emergencia para almacenar tus documentos importantes dentro de un sobre o bolsa de plástico, así como alimentos enlatados para 3 o 4 días, agua, linternas y un radio.
- Atiende**
Mantente al pendiente de las recomendaciones que emiten las autoridades locales y tu unidad municipal de protección civil.
- Actúa**
En caso de que sea necesaria una evacuación, toma tu mochila de emergencia y dirígete al refugio temporal más cercano, con la finalidad de que te mantengas seguro.
- Identifica**
Localiza el refugio temporal más cercano a tu hogar, puedes consultarlo con en tu unidad municipal de protección civil.
- Regresa**
Una vez que haya pasado el riesgo, regresa a la normalidad, siempre y cuando tus autoridades locales así lo indiquen.

SE REUNIRÁN PARA CONOCER MOTIVOS DE INTROMISIÓN

Gobierno buscará al sindicato del Edomex, luego de conflicto



◀ Guillermo Olivares precisó que se habló con la agrupación de Zimapán, a la que se le garantizó el orden y la seguridad. Foto Benjamín H. V.

“Tal vez fueron personas ajenas que hicieron presencia no cordial, y teniendo la versión (del sindicato mexiquense) vamos a tener elementos para actuar en consecuencia; pero cualquier derecho que se tenga, será conforme a la ley”, refirió.

Indicó que si el sindicato del Estado de México “cree que tiene derechos, nosotros hacemos puentes para que nos digan fundamentos y razones para que tengan presencia en la región”.

Por otra parte, precisó que se habló con la agrupación de Zimapán, a la que se le garantizó el orden y la seguridad, que hasta el día de hoy se les ha dado, pues “la tranquilidad no se ve trastornada”.

Por último, dijo que el diálogo es fundamental para evitar que surjan conflictos innecesarios, porque en el caso, aseguró, “parece ser que hubo una confusión, un malentendido y cuando se aclaró se dejó de lado”, pero no abundó en el tema.

Elección extraordinaria

Guillermo Olivares puntualizó que la policía municipal, estatal, el Ejército y la Guardia Nacional trabajan coordinadamente en una estrategia completa para que el proceso electoral extraordinario en Cuauhtepic se dé en total tranquilidad, por lo que augura que para la jornada electoral del próximo 1 de diciembre, el ambiente sea de seguridad.

De igual manera, precisó que, debido a que no se percibe un ambiente inseguro en el municipio, es que ningún candidato ha solicitado protección, por lo que independientemente de eso, se hace presencia “para que se perciba con fuerza el orden”.

Buscan confirmar si fueron agremiados quienes intentaron entrar por la fuerza a Zimapán

ADELA GARMEZ

El secretario de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna, anunció que en próximos días se reunirá con miembros del sindicato minero del Estado de México para conocer las razones por las que buscan ingresar a Zimapán; asimismo, confirmar si fueron agremiados quienes intentaron entrar por la fuerza al municipio.

Al concluir el acto cívico por el 114 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, el secretario puntualizó que existe la posibilidad de que personas ajenas al sindicato mexiquense hayan ingresado al municipio fuertemente armadas, en nombre de la organización pa-



Hay la posibilidad de que personas ajenas al sindicato hayan ingresado fuertemente armadas

ra trabajar la mina, por lo que es necesario un diálogo con los representantes sindicales para conocer su postura o razones por las que quieren ingresar.

Nueva ejecución en Tizayuca; suman tres en solo tres días



ALEXANDER MENDOZA

La mañana de ayer, sicarios en motocicleta ejecutaron de varios disparos a una persona en el municipio de Tizayuca.

El hecho se registró en la calle Topacio Norte de la Unidad Habitacional, muy cerca de la iglesia cristiana y del kínder “El Patito Feliz”.

Según información preliminar, sujetos a bordo de una motocicleta accionaron sus armas de fuego contra la víctima, en por lo menos seis ocasiones.

Los presuntos responsables, después de cometer el ilícito, huyeron del lugar.

El cuerpo de la víctima quedó tendido en el pavimento y al momento de la llegada del personal de emergencia nada pudieron hacer, pues ya no contaba con signos vitales.

Este hecho delictivo se suma al del pasado domingo, donde un hombre y su hijo de 8 años fallecieron, tras un ataque armado en la colonia Atempa, del municipio de Tizayuca.

La tarde del 17 de noviembre, un hombre perdió la vida dentro de su vehículo, mientras que un menor de 8 años resultó herido y fue trasladado de inmediato por sus familiares a un hospital para recibir atención médica. No obstante, posteriormente falleció en el hospital debido a las lesiones causadas por arma de fuego.

Las víctimas viajaban en un vehículo Stratus blanco con una franja roja cuando otro automóvil

▲ Sujetos a bordo de una motocicleta dispararon contra un hombre, en por lo menos seis ocasiones. Foto Especial

se les emparejó, y hombres armados abrieron fuego contra ellos.

Sobre este caso, mediante un operativo coordinado se logró ayer la detención de dos sujetos sospechosos del doble homicidio ocurrido el pasado domingo.



El hecho se registró en la calle Topacio Norte de la Unidad Habitacional, muy cerca de la iglesia cristiana

Por medio del C5i, elementos de la Policía estatal lograron identificar y localizar uno de los vehículos, supuestamente involucrados en los hechos.

Tras la aprehensión llevada a cabo en Tizayuca, se detuvo al conductor y su acompañante de iniciales A. P. M. y R. G. G., quienes fueron puestos a disposición del Ministerio Público correspondiente para determinar su situación jurídica.

Brote del virus Coxsackie afecta a otra escuela en Epazoyucan

AMÉRICA CASTILLO

Más de 10 alumnos de la Escuela Primaria Lázaro Cárdenas, ubicada en la comunidad de Santa Mónica, municipio de Epazoyucan, han sido afectados por el virus Coxsackie, revelaron padres de familia.

Este incidente se suma al brote previamente identificado en el Jardín de Niños Abundio Martínez, en la misma región.

Padres y madres expresaron su preocupación debido a la falta de medidas preventivas por parte de la directora de la escuela, pues aseguran que evitó hacer público el brote para no alarmar a la comunidad

escolar. Sin embargo, los síntomas del virus, que incluyen erupciones cutáneas y fiebre intensa, ya se manifestaron en varios menores.

Ante esta situación, solicitaron la intervención de las autoridades de salud pública estatal para controlar el brote y evitar que se agrave.

En el Jardín de Niños Abundio Martínez, el número de casos sigue en aumento, con al menos ocho infantes infectados desde el inicio del brote. A pesar de las medidas implementadas, estas no son suficientes para contener la propagación del virus.

El virus Coxsackie se presenta inicialmente como un sarpullido que evoluciona a ampollas, afecta



Acusan que la directora evitó hacer público el brote para no alarmar a la comunidad escolar

principalmente la piel y la boca de los niños.

El 7 de noviembre, el presidente de Epazoyucan, Carlos Montaña, informó que los niños afectados han dejado de asistir a clases para recuperarse.



▲ Los síntomas ya se manifestaron en varios alumnos. Foto Especial



Ya son 17 años del Festival del Pulque

AMÉRICA CASTILLO

En su décima séptima edición, el Festival del Pulque busca resaltar la riqueza cultural, gastronómica y artística que rodea a la bebida y al maguey, plantas emblemáticas del Valle del Mezquital.

Este año se llevará a cabo en la comunidad de Ocampo, municipio de Atotonilco de Tula, y busca consolidarse como un evento cultural destacado en México.

El titular de Cultura del municipio de Tula, Carlos Tovar Rodríguez, destacó la importancia de este festival como un motor cultural y turístico para la región. Subrayó que el evento no sólo celebra la tradición del pulque, sino que también promueve la gastronomía local y las artesanías, convirtiéndose en un punto de encuentro para productores y visitantes interesados en la cultura hidalguense.

Dicho festival, que comenzó en 2006, crece significativamente. Dante Manuel López Santiago, productor de pulque y miembro del comité organizador, mencionó que, a pesar de las dificultades iniciales, hoy participan más de 50 expositores de diversas regiones, incluyendo Tlaxcala, Estado de México y Ciudad de México.

Los asistentes pueden disfrutar de una amplia variedad de curados de pulque, además de otras

bebidas artesanales como mezcals y cerveza artesanal.

El evento no sólo se centra en la degustación de pulque, sino que también ofrece una experiencia cultural completa con actividades artísticas y educativas.

Los niños, por ejemplo, pueden participar en el "Festivalito", donde se presentan orquestas infantiles, teatro de marionetas y música.

A través de estas actividades, los organizadores buscan sensibilizar a las nuevas generaciones sobre la riqueza cultural del pulque, más allá de su consumo como bebida alcohólica.

Marisol López, integrante del comité organizador, explicó la importancia de las actividades educativas y culturales del festival, que incluyen talleres y foros sobre la planta del maguey y su significado cultural e histórico.

Además, el festival ofrece un espacio para el encuentro y la promoción de la identidad cultural local, reflejando la diversidad de sabores y tradiciones asociadas al pulque.

El festival también es escenario de actividades tradicionales como el Torneo Regional de Rayuela, un juego típico de las pulquerías.

Moisés López Rodríguez, miembro del comité organizador, explicó cómo el torneo y otras actividades refuerzan la conexión comunitaria y permiten a los asistentes experimentar la cultura del pulque de manera integral.

YA SE PRESENTÓ UNA DENUNCIA

Saquean equipo en foro de rock capitalino

AMÉRICA CASTILLO

La noche del 18 de noviembre el recinto "Entre Caníbales", conocido por ser un punto de encuentro para los amantes de la música en vivo, fue víctima del robo de equipo de luces, audio y video.

Este espacio, gestionado por Mango Records, es fundamental para el desarrollo de la escena musical local, promoviendo conciertos y eventos que apoyan a artistas emergentes.

En el recinto ubicado en la calle Guerrero, junto al Manzanillo, a través de sus redes sociales, Mango Records informó sobre el incidente, generando una ola de indignación y solidaridad entre los seguidores del rock y la música independiente en Hidalgo.

Los bienes sustraídos incluyen equipos esenciales del bar, como una pantalla Samsung de 85 pulgadas, amplificadores de marcas reconocidas, bocinas, una mezcladora digital, y luces profesionales, entre otros.

Mango Records solicitó la colaboración de la comunidad para localizar los equipos robados, instando a las personas a estar atentas en casas de

El establecimiento ofreció una recompensa a quien dé información para recuperar los bienes



▲ A través de las redes sociales, Mango Records dio a conocer el saqueo del que fueron víctimas. Foto Especial

empeño, redes sociales y mercados informales.

Además, ofreció una recompensa a quien proporcione apoyo a la recuperación de los bienes.

Aunque presentaron una denuncia formal y se inició una inves-



Se generó una ola de indignación y solidaridad entre seguidores de rock y música independiente

tigación, el robo representa una pérdida económica significativa que afecta directamente la realización de eventos musicales en la ciudad.

Previo a un mensaje de esperanza, Mango Records concluye su comunicado pidiendo a la comunidad que comparta la información para que llegue a más personas, subrayando que la escena del rock en Pachuca depende del esfuerzo colectivo.

MURALISMO

DEL 21 DE OCTUBRE AL 13 DE DICIEMBRE 2024

EL GOBIERNO DEL ESTADO DE HIDALGO, TE INVITA A PARTICIPAR EN LA CONVOCATORIA

BASES:

- Tener más de 18 años.
- Ser originario de Hidalgo o radicar por al menos 5 años en el estado.
- Experiencia (comprobable) en la realización de murales.
- Disponibilidad para elaborar el mural durante enero del 2025.

INSCRIPCIÓN:

- Elabora una carpeta de trabajo que incluya nombre, número de contacto, CV, una propuesta visual (boceto) tipo mural considerando medidas de 5 x 2.5 metros, que represente los conceptos de:

REVOLUCIÓN DE LAS CONSCIENCIAS, TRANSFORMACIÓN SOCIAL, EL HIDALGO QUE QUEREMOS.

y envíala al correo electrónico: intervenciongrafica@hidalgo.gob.mx, describiendo tu concepto, técnica y estilo.

SELECCIÓN:

- Se elegirán 3 propuestas tomando en cuenta la creatividad y originalidad en el diseño.
- Habrá un estímulo de \$10,000.00 MXN, por mural realizado.
- Se dotará de 1 cubeta de 4 litros, de colores rojo, amarillo, azul, blanco y negro, así como 2 brochas de 2 pulgadas y 2 de 4 pulgadas, para cada mural.

UBICACIÓN DE LOS MURALES:

La realización será en diferentes municipios del estado, asignados directamente a las personas seleccionadas.

HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 1823-2024 | DESPACHO SECRETARÍA DEL DESPACHO DEL GOBERNADOR | CULTURA SECRETARÍA DE CULTURA

El Reloj

La corrupción, como la Hidra, tiene muchas cabezas.

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

JUEVES 21 DE NOVIEMBRE DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

[f](#) La Jornada Hidalgo

[t](#) @La Jornada Hidalgo



7 500464 592415

EL MARTES PASADO SE REPORTARON CINCO PERCANCES

Tulancingo suma ocho accidentes en un día



Ayer se registraron tres accidentes que dejaron personas lesionadas y pérdidas materiales

NATHALI GONZÁLEZ

Sumaron ocho accidentes automovilísticos en menos de 24 horas en Tulancingo.

Alrededor de las 8:00 horas de este miércoles, sobre la carretera México-Tuxpan, se impactaron un taxi y un automóvil particular, a la altura de los semáforos de La Preferida, en la conocida bajada de San José.

Una hora después se registró un choque con carambola sobre

este mismo tramo urbano, cerca de la estación de Bomberos, casi a la altura del nuevo distribuidor vial Tuxpan-Jaltepec.

El accidente mantuvo el tránsito vehicular lento en ambos carriles de esta vialidad.

Más tarde, una unidad del transporte público en la bajada de San José, a la altura de la colonia Javier Rojo Gómez, de la ruta Acaxochitlán-Hospital Regional, se reportó estacionada con daños en la parte frontal por percance.

● ● ●
La mañana del martes, un operador del transporte público perdió la vida

A los anteriores tres accidentes, que dejaron personas lesionadas y pérdidas materiales, se suman los cinco que se registraron el martes pasado en diferentes puntos de este municipio.

Por la mañana, un operador del transporte público perdió la vida, al impactarse su unidad de la ruta

▲ Alrededor de las 8 horas de este miércoles, sobre la carretera México-Tuxpan, se impactaron un taxi y un automóvil particular, en la conocida bajada de San José. Foto Especial

Jaltepec-Centro con un camión de carga en la carretera México-Tuxpan en el retorno de la plaza comercial Mega Soriana.

Por la tarde-noche se reportó un atropellamiento en la colonia Guadalupe, así como dos vehículos impactados sobre la México-Tuxpan a la altura de la colonia El Magisterio, también se registró otro similar frente a Walmart, en la colonia Estrella.

Un percance más ocurrió en el entronque Tulancingo-Cuauhtepic, en el lugar conocido como "la Y griega".

AGUJEROS NEGROS

Cuauhtepic...

ALBERTO WITVRUN

LA DISPUTA POR Cuauhtepic de Hinojosa, el único municipio que se resolverá en elección extraordinaria, va más allá de lo electoral, por las relaciones que le atribuyen al tres veces expresidente municipal, con los que quemaron casillas para afectar a Jorge Hernández Araus, exintegrante del Clan Sosa Castelán, a quien Manuel Fermín Rivera Peralta debe su primera vez y con quien recuperó su relación para que su sucesor sea otro exalcalde y uno de sus antecesores en el cargo: Enrique Cruz Castelán.

LA EXTRACCIÓN Y comercialización ilegal de hidrocarburos en Cuauhtepic de Hinojosa no pueden darse con el desconocimiento de la autoridad municipal y menos de quien lo ha gobernado por 10 años, aunque su combate legalmente corresponda al gobierno federal, lo que, aunado a la sospecha de irregularidades en el manejo de recursos en el gobierno de Rivera Peralta, se asegura fue el origen de sabotear la jornada el 2 de junio.

LO MEJOR QUE podría sucederle al tres veces exalcalde es que Enrique Cruz Castelán, postulado por el Partido del Trabajo (PT), con el respaldo del Clan Universitario que jefatura Gerardo Sosa Castelán, presi-

da el ayuntamiento y le cubra las espaldas, lo que el Hernández Araus, quien se deslindó de su anterior jefe político, no hará y corre el riesgo de que le hurguen en su administración e incluso no puede descartarse una "cacería de brujas" en su contra.

PORESO SE requiere de extrema vigilancia y seguridad en la próxima jornada electoral, porque no se juega solo el ayuntamiento: hay intereses nada claros que se verán afectados con el resultado, en una zona delicada por la inseguridad e inestabilidad social, desde que Cuauhtepic de Hinojosa dejó de depender económicamente de la actividad industrial del vestido de tejido de punto.